



Die Malaria kommt

Die Erde erlebt einen Klimawandel. Kaum jemand, der nicht schon einmal von der Erderwärmung und den daraus resultierenden Folgen gehört hat. Im vergangenen Jahrhundert ist die weltweite Durchschnittstemperatur um 0,75 Grad Celsius gestiegen, vor allem seit 1970. Zwar lässt sich wissenschaftlich nicht eindeutig definieren, ab wann eine Veränderung des Klimasystems gefährlich ist, doch gilt eine Erhöhung der globalen Durchschnittstemperatur um zwei Grad Celsius allgemein als Grenzwert. Steigen die Temperaturen weiter an, hat dies Folgen für den Wasserkreislauf, Flora, Fauna und Menschen.

ab Seite 22



Neue Verträge braucht das Land

Reform hin oder her – das Geschäft geht erst mal weiter. Zwei Verträge gehen an den Start, die die neuen Möglichkeiten der Vertragsgestaltung für die Partner im Gesundheitswesen nach Kräften nutzen. Bundesweit einmalig ist der Hausärztervertrag mit dem BKK-Landesverband, bei dem die Krankenkassen sowohl mit der KVN wie mit den Hausärzterverbänden eng zusammenarbeiten. Und ganz neue Wege beschreitet der erste IV-Vertrag zur Telemedizin, der noch auf den Bezirk Braunschweig beschränkt ist. Der Kooperation gehört die Zukunft – das war auch Tenor einer Veranstaltung der KVN Bezirksstelle Braunschweig zum Thema „Niedergelassene und Krankenhäuser“. Kein Zweifel: Da ist Einiges in der Pipeline.

ab Seite 31

- ▶ **Trilateral** Neuer Hausärztervertrag mit dem BKK-Landesverband 31
- ▶ **Schlag auf Schlag** Abschlagzahlungen werden vereinheitlicht 33
- ▶ **Datenabgleich** Neues Pilotprojekt zur Telemedizin in Braunschweig 34
- ▶ **Dringend benötigt** Zentrale Notfallpraxis am Kreiskrankenhaus Gifhorn 36
- ▶ **Grenzgänge** Kooperation Niedergelassener mit Krankenhaus im Fokus 37

HONORAR & VERTRÄGE



- ▶ **Lotse geht von Bord** Dr. Axel Fromm tritt in den Ruhestand 40
- ▶ **Stressfaktoren** „Bad Pyrmonter Präventionstage“ wollen Ärztestress abbauen 41
- ▶ **Hohe Schule** Künftig höhere Anforderungen an die Qualitätssicherung in der Koloskopie 44

INTERN

Stressfaktoren

Der „Burn Out“ unter den Ärzten nimmt zu. Doch dagegen hilft nicht nur bessere Zeiteinteilung. Hinterfragt werden sollte auch das ärztliche Selbstverständnis – was bleibt vom Ich-Entwurf?

KVN

- ▶ **Teure Kooperation** Ärztliche Kooperationen sind im Aufwind. Doch die Einstiegskosten sind höher als Praxisneugründungen 42

DISKUSSION

Teure Kooperation

MVZ oder Praxisgemeinschaft werden hohe Einsparpotentiale nachgesagt. Doch die haben ihren Preis: Der Beitritt zu Ärzte-Kooperationen hat sich in den vergangenen Jahren stetig verteuert.

- ▶ **Trockenübungen** Dosieraerosole für „trockene Alkoholiker“ geeignet? 46
- ▶ **Keine Vergütung nach Kollektivverzicht?** Zahlungsansprüche gegenüber Krankenkassen sind möglicherweise doch gültig 48
- ▶ **Werbetrommel** Niedergelassene setzen verstärkt auf Praxismarketing 50
- ▶ **EU-News 52 / QEP-Seminare** 57
- ▶ **Arzneimittelordner:** Wie Werbung die Therapie entscheidet 53

SERVICE



- ▶ **Ausschreibungen und Bekanntmachungen aus den KVN-Bezirksstellen** 65

AMTLICH